

## DIE DEKLINATION DER ADJEKTIVE

<https://doi.org/10.5281/zenodo.10637081>

**Khojiyeva Khosiatkhan**

*Deutschstudentin im dritten Jahr*

*Doktor pphilosophie N.M. Kadirova*

Man unterscheidet bei den Adjektiven zwei Deklinationsarten: die schwache Deklination und die starke Deklination.

### DIE SCHWACHE DEKLINATION

Wenn vor dem Adjektiv der bestimmte Artikel oder ein Pronomen mit der Erdung des bestimmten Artikels steht ( dieser, jeder, jener, welcher, solcher, derselbe,derjenige,manchmer u.a ),so wird das Adjektiv schwach dekliniert. Bei der schwachen Deklination bekommt das djektiv in allen Kasus und in beiden Zahlen die Endung - en. Nur im Nominativ Singular aller drei Geschlechter und im Akkusativ der Feminina und Neutra hat es die Endung -e. Wenn die Qualität schwach ist im Singular haben alle drei Stämme das Suffix -e im Nominativ und das Neutrum, der Stamm femininum im Akkusativ und -en in den übrigen Konjugationen, weshalb es auch Nominaltyp genannt wird. Lediglich beim schwachen Adjektivtyp kommen Stamm, Übereinstimmung und Numerus nicht klar zum Ausdruck, wie beim strken Typ. In der schwachen Form des Adjektivs wird das Leitwort, also der bestimmte Artikel oder das Pronomen, vor dem Adjektiv verwendet. In diesem Fall ist die grammatikalische Wurzel des als Adjektiv klassifizierten Substantivs deutlich sichtbar.

#### DEKLINATIONSTABELLE

##### SINGULAR

MASKULINUM	NEUTRUM	FEMININUM
N. der große Garten	Dieses schöne Buch	Jene neue Schule
G. des großen Gartens	Dieses schönen Buches	Jener neuen Schule
D. dem großen Garten	Diesem schönen Buch	Jener neuen Schule
A. den großen Garten	Dieses schöne Buch	Jene neue Schule

##### PLURAL

MASKULINUM	NEUTRUM	FEMININUM
N. der großen Gärten	Dieses schönen Bücher	Jene neuen Schulen
G. des großen Gärten	Dieses schönen Bücher	Jener neuen Schulen
D. dem großen Gärten	Diesem schönen	Jenen neuen Schulen
A. den großen Gärten	Büchern	Jene neuen Schulen

	Dieses schönen Bücher	
--	-----------------------	--

Nach den Indefinitpronomen alle, beide, sämtliche wird das Adjektiv schwach dekliniert.

### DIE STARKE DEKLINATION

Wenn vor dem Adjektiv kein Artikel und kein Pronomen steht, so wird das Adjektiv stark dekliniert. Bei der starken Deklination bekommt das Adjektiv in allen Kasus des Singulars und des Plurals die Endungen des bestimmten Artikels. Nur im Genitiv Singular erhalten die Maskulina und Neutra die Endung -en.

Ich trinke Kaffee mit warmer Milch.

Weißer Schnee bedeckt die Erde.

### SINGULAR

MASKULINUM	NEUTRUM	FEMININUM
N. starker Mann G. starken Mannes D. starken Mann A. starken Mann	kleines Dorf kleinen Dorfes kleinem Dorf kleines Dorf	neue Stadt neuer Stadt neuer Stadt neue Stadt

MASKULINUM	NEUTRUM	FEMININUM		
N. starke Männer G. starker Männer D. starken Männern A. starke Männer	kleine Dörfer kleiner Dörfer kleinen Dörfern kleine Dörfer	neue Städte neuer Städte neuen Städten neue Städte		

Nach den folgenden Indefinitpronomen viele, einige, wenige, mehrere und Grundzahlwörtern im Plural wird das Adjektiv auch stark dekliniert.

Einige (zwei) gute Freunde.

Mehrere fleißige Studenten.

### DIE DEKLINATION DER ADJEKTIV MIT DEM UNBESTIMMTEN ARTIKEL UND DEN POSSESSIVPRONOMEN.

Wenn vor dem Adjektiv im Singular der unbestimmte Artikel, das Possessivpronomen ( mein, dein, sein, ihr, unser, euer, ihr, Ihr ) oder das Negativpronomen kein steht, so wird das Adjektiv zweierlei dekliniert - sowohl stark als auch schwach. Im Nominativ Singular aller drei Geschlechter und im Akkusativ der Neutra und Femininum bekommt das Adjektiv die Endungen der

starken Deklination. In den übrigen Kasus erhält es die Endungen der schwachen Deklination. Die Adjektive die nach den Possesivpronomen oder nach dem Negativpronomen kein stehen, bekommen im Plural die Endungen der schwachen Deklination - en. Wenn vor einem Substantiv mehrere Adjektive stehen, so bekommen alle Adjektive dieselbe Endung.

Deine Großmutter trägt eine große dunkle Brille.

Der schöne, große, grüne Baum.

#### DIE DEKLINATION DER SUBSTANTIVIERTEN ADJEKTIVE

Den Übergang eines Redeteiles in die Klasse der Substantive nennt man Substantivierung. Die meisten Adjektive können substantiviert werden. Die substantivierten Adjektive werden mit dem Artikel gebraucht und groß geschrieben. Wenn das substantivierte Adjektiv eine Person bezeichnet, so ist es ein Maskulinum oder ein Femininum, z. B.

der Alte – die Kranke

der Reiche – Die Reiche

Wenn das substantivierte Adjektiv einen abstrakten Begriff bezeichnet, so ist es ein Neutrum, z. B.

Das Neue, das Rote, das Alte

Die substantivierten Adjektive werden wie Adjektive dekliniert.

Die kranken Männer, ein Fremder

Merken Sie sich die Formen der substantivierten Adjektive nach den Begleitwörtern: ( etwas, nichts, viel, wenig, Gutes, Neues )

#### UNDEKLINIERBARE ADJEKTIVE

Es gibt im Deutschen Adjektive die nicht deklinierbar sind. Das sind:

a) Die von Städtenamen mit dem Suffix -er gebildeten Adjektive.

der Toschkenter Bahnhof

Waren Sie schon einmal auf der Leipziger Messe?

b) Die von Zahlwörtern gebildeten Adjektive:

Abdulla Qodirij wurde am Ende der dreißiger Jahre repressiert.

c) Die aus fremden Sprachen stammenden Adjektive:

rosa, lila, orange, creme

#### DIE GEMISCHTE DEKLINATION ADJEKTIVE

Wenn dem Adjektiv ein unbestimmter Artikel vorangestellt ist – ein, eine, ein Possesivpronomen – mein, dein, sein, ihr, unser, euer, ihr, Ihr, und ein Negativpronomen – kein, ist das Adjektiv sowohl stark als auch schwach, das heißt, gemischt. Dies wird auch als Paradigma bezeichnet, In diesem Fall nimmt das Adjektiv im Singular in allen drei Stämmen, Nominativ und Akkusativ,

Neutrum und Genitivstamm, das starke Kasussuffix an, in den übrigen Fällen das schwache Kasussuffix -en. Das Adjektiv Femininum hat in allen Konjugationen ein schwaches Genitivsuffix. Wenn das Adjektiv gemischt wird, erhält es in allen Fällen das Suffix -en. Da es im Deutschen keine Pluralform für den unbestimmten Artikel gibt, ist das Adjektiv im Plural stark, aber nach führenden Wörtern wie keine, meine, deine, seine, schwach: kein guter Bleistifte- keine guten Bleistifte. Wenn Adjektive, die auf Adverbien enden, zusammen mit einem Substantiv verwendet werden, haben sie oft -e. Hinweis: Wenn vor einem Substantiv mehr als ein Adjektiv steht, sind sie alle eins hat das gleiche Suffix, ist also vom gleichen Typ.

Ob ein Adjektiv stark oder schwach dekliniert wird, hängt davon ab, ob, ein zugehöriges Wort davorsteht und wenn ja, ob dieses selbst eine Fallendung ( bzw. starke Deklination) hat oder nicht. Es zeigt dann ( üblicherweise) Numerus, Genus und Kasus an. Einmal muss jedenfalls die Fallendung vorhanden sein, entweder am Begleitwort oder am Adjektiv – aber nicht bei beiden. Ist das Begleitwort stark dekliniert bzw. hat eine Fallendung, so wird das Adjektiv schwach dekliniert. Das ist z. B. der Fall, wenn es sich beim Begleitwort um einen bestimmten Artikel handelt.